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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FIL 2016 
 
IEEQ EN LA 30 FERIA INTERNACIONAL DEL LIBRO DE GUADALAJARA 
Con la finalidad de promover las actividades, materiales y productos editoriales del Instituto Electoral del Estado 
de Querétaro (IEEQ), este organismo contó con un estand en la ’30 Feria Internacional del Libro de Guadalajara 
(FIL)’, del 26 de noviembre al 4 de diciembre del presente año.  Entre las obras del IEEQ difundidas se encontraron 
los cuentos ‘Y vivieron felices por siempre’, ‘La casa de la Luna’, ‘El jefe de grupo’ y ‘Pandemónium’; los dos últimos, 
ganadores del Segundo Concurso de Cuento Infantil, convocado por este instituto.  De igual manera, se 
obsequiaron en la feria ejemplares editados por este órgano electoral, tales como: ‘Conceptos de la democracia’, 
‘Memoria Gráfica: IEEQ. 18 años generando confianza ciudadana’, ‘El Proceso Electoral 2014-2015. Una visión 
desde lo local’ e ‘Informe y Estadística de los Procesos Electorales. Ordinario 2014-2015-Extraordinaria 2015’. 
Luego de visitar el estand de organismos electorales locales, entre ellos el IEEQ; el Consejero Presidente, Gerardo 
Romero Altamirano, y la consejera Gema Nayeli Morales Martínez, destacaron la presencia de este instituto, por 
primera ocasión, en la mayor reunión del mundo editorial en español.  Coincidieron en que de este modo, el órgano 
comicial queretano contribuye a la difusión de los valores democráticos y a la formación de ciudadanos, no sólo en 
el estado de Querétaro, sino que a través de la feria, tiene un impacto a nivel nacional e internacional. Durante su 
estancia en la feria internacional, los consejeros asistieron a la presentación del libro ‘Los Sistemas de Partidos 
Políticos en América Latina’, a cargo de la autora Flavia Freidenberg, y las comentaristas Pamela San Martín, 
Consejera del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE), y Rosa Ma. Mirón Lince. En su trigésima 
edición, que tuvo como Invitada de Honor a América Latina, la FIL fue visitada por más de 700 mil personas en el 
Centro de Exposiciones Expo Guadalajara, entre ellos autores, agentes literarios, bibliotecarios, libreros y más de 
1,983 casas editoriales de 44 países.  
 
http://elcantodelosgrillos.mx/ieeqcomunica-en-la-xxx-fil-de-guadalajara 
 
FINANCIAMIENTO PÚBLICO A PARTIDOS 
 
LLEGAN “VACAS GORDAS” AL PAN: ESTRENARÁ 18 EDIFICIOS 
Por Zulema López 
Fomentar el ahorro, así como el sentido de pertenencia, son dos de los motivos por el que el Partido Acción 
Nacional (PAN) busca dotar de edificios propios a sus 18 comités municipales, declaró el presidente del Comité 
Estatal del Partido Acción Nacional (PAN), José Luis Báez Guerrero. Indicó que para el 2017 se proyecta construir 
seis edificios, tres de los cuales lograrán estrenarse en el primer semestre del año y a más tardar en febrero incluso 
ya podrá usarse el de Huimilpan, que ya se encuentra en construcción. Antes que finalice el primer semestre del 
año estarán en operación los de Querétaro y Amealco, para los que se invirtieron en la compra del terreno casi tres 
millones de pesos y 500 mil, respectivamente, toda vez que explicó, las dimensiones son similares, pero el valor se 
modifica de municipio en municipio. La meta, continuó, es tener recursos etiquetados en el presupuesto del 2017 
para así dejar de pagar rentas en los municipios de San Juan del Río, Arroyo Seco y Tequisquiapan. “Son los 
primeros y la intención es que con el presupuesto del próximo año pudiéramos hacer lo mismo en San Juan del Río, 
Arroyo Seco, Tequisquiapan. El promedio es de millón y medio, poco menos, con terreno… el terreno es lo que 
puede incrementar el valor pero digamos que el prototipo de obra, que no son comités grandes, más bien se 
pretende hacer comités funcionales, alrededor de 180 metros cuadrados de construcción pero lo que calculamos 
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es que más, menos, alrededor del millón de pesos pueda costar la construcción, el terreno aparte”. Explicó que el 
comité estatal recibe sus recursos del Comité Ejecutivo Nacional, del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) y las cuotas de los militantes; explicó que el dinero lo destina en diversas actividades como son: 
rentas, nóminas, actividades y salones; mismas que son autorizadas por el Consejo Estatal, organismo que en el 
presente año autorizó la construcción de los tres primeros inmuebles. (DQ, 6) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/llegan-vacas-gordas-al-pan-estrenara-18-edificios/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PRI 
 
PROMETE EL PRI REVOCAR CONCESIONES DE MARCOS 
Ante la sórdida actitud que ha mostrado el Gobierno Municipal de Querétaro, encabezado por Marcos Aguilar Vega, 
sobre el tema de los parquímetros del Centro Histórico, vecinos y comerciantes han interpuesto amparos contra 
estas medidas.  Ante ello, Francisco Pérez Rojas, dirigente de Movimiento Territorial, afirmó que apoyarán 
jurídicamente a quienes lo deseen. “Hemos recibido un sin número de llamadas y de quejas de los habitantes y 
locatarios del Centro Histórico en torno a los parquímetros (…). Queremos hacer notar que el Partido 
Revolucionario Institucional está totalmente en contra de políticas públicas como esta”.  (DQ 9, PA 1) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: REPUDIAN A NAVA 
Por Patricia López 
Con manifestaciones en contra de la ratificación de Miguel Nava como presidente de la Defensoría Estatal de los 
Derechos Humanos de Querétaro, el ombudsman acudió a la comparecencia, a puerta cerrada, ante la Junta de 
Concertación Política de la legislatura local, acompañado de un grupo de ciudadanos que no hizo pronunciamiento 
alguno. Afuera de la sede legislativa, integrantes de Desaparecidos Justicia exigieron a los diputados no “cometer el 
error” de ratificar a Miguel Nava por otros cinco años al frente de la Defensoría, por la falta de atención a las quejas 
de la sociedad y a ese llamado se sumaron otras organizaciones sociales. (DQ, principal) 
 
PA: PANCHO, 9 VIAJES INTERNACIONALES 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Desde antes del inicio de su Gobierno, el 1 de octubre de 2015, Francisco Domínguez Servién dejó en claro su 
propensión a los viajes públicos y privados. Así, el 8 de septiembre del año pasado, el mandatario queretano se fue 
a Estados Unidos cuando aún no protestaba ante el Congreso del Estado. (PA, principal) 
 
EUQ: ACUMULA CENTRAL PARK MÁS IRREGULARIDADES 
Por Lenin Robledo 
Condóminos y propietarios de oficinas del complejo Central Park, ubicado al sur de la ciudad, denuncian una serie 
de irregularidades que han desencadenado problemas y adeudos de la CFE y la CEA. (EUQ, principal) 
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AM: PREVÉN MAYOR DETECCIÓN DE ‘CHUPADUCTOS’ 
Por Esmeralda Trueba 
La Secretaría de Seguridad Pública Municipal (SSPM) de Corregidora, en conjunto con el Ejército Mexicano, iniciará 
en próximo días con el operativo para identificar el robo de hidrocarburos en ductos de Petróleos Mexicanos 
(Pemex). Y es que, a decir de titular de la corporación policíaca, Juan Luis Rodríguez Aboytes, en esta temporada es 
cuando más se detecta este tipo de ilícito. (AM, principal) 
 
N: NUEVA ALAMEDA 
Por Anaid Mendoza 
Es un día de fiesta, ya que el compartir con las familias queretanas, representa lo mejor de las fiestas decembrinas, 
señaló el alcalde de Querétaro, Marcos Aguilar Vega, quien acompañado de su esposa Tere García de Aguilar, 
encendieron el árbol de Navidad e inauguraron el Nacimiento en la Alameda Hidalgo. (N, principal) 
 
CQ: INDAGAN CASO DE DUARTE EN QUERÉTARO 
Por Andrea Martínez 
Juan Martín Granados Torres, Secretario de Gobierno del estado, informó que están dispuestos a colaborar con las 
autoridades del SAT, en caso de que les requieran algún tipo de información relacionada con las dos residencias 
que hallaron en Querétaro y que aparentemente están vinculadas con el ex gobernador de Veracruz, Javier Duarte. 
(CQ, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
ASISTE FDS A EL VATICANO 
El gobernador Francisco Domínguez Servién realiza su octavo viaje oficial fuera de México, a 14 meses de asumir la 
gubernatura. Esta vez a la ciudad de El Vaticano, en Italia, donde mañana inicia actividades con la colocación del 
Nacimiento y Árbol de Navidad de artesanos queretanos, que serán exhibidos en el museo. El gobernador indicó, 
previo a este viaje, que el estado fue invitado a participar con la exhibición de un Nacimiento. (PA 1, N 1) 
 
GOBIERNO DEL ESTADO DESTINÓ 225 MDP PARA LOS AGUINALDOS 
Gobierno del estado destinó 225 millones de pesos para aguinaldos informó el Oficial Mayor, José de la Garza 
Pedraza, quien detalló que aproximadamente 70% de los empleados tomarán su segundo periodo vacacional del 
año, entre 19 y 30 de diciembre. (AM 3, DQ 8, CQ 7) 
 
SÓLO UN CASO DE INFLUENZA CONFIRMADO EN EL ESTADO: SALUD 
Por Domingo Valdez 
Hasta el momento se ha registrado un caso de influenza en el estado y 146 sospechosos de este mal informó Elsa 
Marqués Moreno, responsable estatal del Programa de Influenza, el primer caso se presentó en el municipio de 
Corregidora. (EUQ, 8) 
 
DESPLEGADO 
At’n. C.P. Carolina Solís Pérez. Titular del Órgano de Control Interno. Presente. Por este medio nos dirigimos a este 
órgano de contraloría de la SESEQ, por abuso de confianza y fraude que cometieron las doctoras Bertha G. 
Avendaño García: Jefa del Departamento de Calidad, Olivia Vega Pérez: de Urgencias Turno –Matutino y Marcela 
Echenique Chávez: Asistente de la Dra. Bertha. El cual cito el suceso efectuado en las instalaciones del Hospital 
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General de Querétaro. (…) Somos parte del Personal defraudado por la Dra. Olivia Vega. La Doctora antes 
mencionada nos invitó a un grupo de personas y a mí y nos citó en el consultorio I de urgencias del Hospital 
General de Querétaro a principios del mes de junio explicaba del “telar de mujeres trabajadoras”. Nos dijo que una 
mujer podía entrar a este negocio, con 2 personas invitadas, por la misma persona que ya había sido informada, de 
cómo era este negocio. (…) Dinero (24,000 pesos) que se le dio en su consultorio I de urgencias y en su propia 
mano. Nosotras confiamos, por creer en el puesto que ocupa la Dra. Olivia Vega Pérez, y cada vez que le solicitamos 
la devolución de nuestro dinero nos contesta que ya no lo tenía y que hiciéramos lo que quisiéramos, que ya no nos 
iba a regresar nuestro dinero. Pedimos amablemente contar con su apoyo y comprensión… Responsables de la 
Publicación: Lourdes Ledesma Nieto, Leticia Pérez Frayle, Ana Silvia Ibarra. (DQ, 10) 
 
CRECE 50% AFLUENCIA EN EL GÓMEZ MORÍN 
Por Zulema López 
Suman más de un millón 120 mil personas las que al término de noviembre hicieron uso de las instalaciones, cifra 
que representa incremento en más del 50% con relación al año pasado, declaró el director José Vidal Uribe Concha. 
(DQ, 8) 
 
DESTINARÁN 4.6 MDP PARA EL FONDO DE APOYO AL MIGRANTE 
Gobierno del Estado apoyará a los migrantes en retorno de los municipios de Arroyo Seco, Cadereyta, Jalpan de 
Serra, Landa de Matamoros, Pinal de Amoles y San Joaquín, para la creación de proyectos productivos, cuya 
inversión asciende a los cuatro millones 589 mil 710 pesos, y el monto por proyecto es hasta de 25 mil pesos a 
fondo perdido. El secretario de Desarrollo Social, Agustín Dorantes Lambarri,  informó que el Fondo de Apoyo a 
Migrantes para la realización de cerca de 250 proyectos productivos en sus lugares de origen, tiene el objetivo de 
ayudarles a encontrar una ocupación dentro del mercado formal e incrementar sus opciones de autoempleo. (AM 
2, DQ 1, CQ 17) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
DISCUTEN GASTO DE 31 MIL 10 MDP A EJERCER EN 2017 
La Comisión de Planeación y Presupuesto del Congreso del estado inició el análisis de la Ley de Ingresos y el 
Presupuesto de Egresos del Poder Ejecutivo estatal. Armando Díaz, secretario técnico de la Secretaría de 
Planeación y Finanzas del Estado, dio a conocer que la recaudación fiscal en el estado se encuentra entre las 
mejores del país. (EUQ 1, DQ 9, N 3) 
 
LA JUNTA YA NO DECIDE POR UNANIMIDAD 
Por Patricia López 
La Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales de la legislatura local aprobó reformas 
al artículo 142 de la ley orgánica del Poder Legislativo, que modifica la manera en la que se toman las decisiones en 
la Junta de Concertación Política, al permitir que los acuerdos se alcancen por mayoría y no por unanimidad. (DQ, 1 
y 3) 
 
COMPARECE MIGUEL NAVA  
Con manifestaciones en contra de la ratificación de Miguel Nava como presidente de la DDHQ, el ombudsman 
acudió a la comparecencia, a puerta cerrada, ante la Junta de Concertación Política de la legislatura local, 
acompañado de un grupo de ciudadanos que no hizo pronunciamiento alguno. Afuera de la sede legislativa, 
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integrantes de Desaparecidos Justicia exigieron a los diputados no “cometer el error” de ratificar a Miguel Nava por 
otros cinco años al frente de la Defensoría, por la falta de atención a las quejas de la sociedad y a ese llamado se 
sumaron otras organizaciones sociales. Adentro, el diputado Antonio Rangel subrayó que desde ahora y hasta el 20 
de diciembre se recibirán todos los documentos y pruebas a favor o en contra de la ratificación por cinco años más 
de Miguel Nava. Después de esa recepción, se iniciará un proceso de análisis y los primeros días de enero se dará a 
conocer si se le ratifica o no. En caso de que los diputados decidan no ratificarlo, abrirán la convocatoria para 
elegir a un nuevo presidente de la Defensoría por los próximos cinco años. Antonio Rangel dijo desconocer la 
motivación de Miguel Nava para afirmar que Gobierno del Estado pretende controlar a la Defensoría y de tener 
prueba de eso lo invitó a acudir ante la FGE, pero subrayó que los diputados se centrarán en el expediente sobre la 
posible ratificación. (DQ 1, PA 1, AM 6, CQ 2, EUQ 3) 
 
DESCONOCE PAN PERSECUCIÓN EN CONTRA DEL OMBUDSMAN ESTATAL 
Por Fernando Venegas Ramírez 
Tras la denuncia que hiciera el aún titular de la Defensoría de los Derechos Humanos en Querétaro, Miguel Nava 
Alvarado, en el sentido de que se orquestaba una persecución en su contra desde el Gobierno Estatal, el diputado 
de Acción Nacional, Antonio Rangel, dijo desconocer tal situación y refirió que Miguel Nava es libre de expresar lo 
que él crea conveniente. Aseveró que no es papel del Congreso Local el valorar “este tipo de argumentaciones”, y 
dijo que si tiene denuncias que desahogar, en todo caso, tendría que ser ante la Fiscalía General del Estado. (PA, 1 y 
5) 
 
PRETENDEN ENDEUDARSE 
De acuerdo con el diputado Gerardo Ángeles Herrera, Presidente de la Mesa Directiva de la LVIII Legislatura del 
Estado, los municipios de Colón y El Marqués son las únicas administraciones que han solicitado empréstitos. (AM 
1, N 3) 
 
APRUEBAN REFORMA CINCO MUNICIPIOS 
Gerardo Ángeles Herrera, presidente de la Mesa Directiva del Congreso Local, informó que cinco de los 18 
municipios de Querétaro notificaron sobre su aprobación de la reforma para crear el Sistema Estatal 
Anticorrupción y prevé que este jueves en sesión de pleno, exista el respaldo de la mayoría de los Ayuntamientos. 
(CQ 7, N 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
ELIGEN MEDIADORES SOBRE SEGURIDAD EN MENCHACA 
Este lunes se conformó en la colona Menchaca II de la delegación Epigmenio González, el Consejo de Participación 
Ciudadana que fungirá como mediador entre los colonos y los dos niveles de Gobierno municipal y estatal, además 
de encargarse de definir las prioridades en materia de seguridad, prevención, rehabilitación de espacios, 
educación, cultura y todos los programas estatales y municipales, para así comenzar a trabajar en ello a partir de 
enero. (DQ 6, AM 4, PA 5, N 5) 
 
INAUGURA CORREGIDORA DELEGACIÓN MUNICIPAL DE CATASTRO EN EL CAM 
Fue inaugurada la delegación municipal de catastro en el Centro de Atención del Municipio de Corregidora, la cual 
espera ofrecer hasta 3 mil trámites anuales. José Luis Alcántara, Director de Catastro en el Estado, comentó que 
Querétaro se ubica en primer lugar nacional en cuanto a la administración de tierras y segundo lugar en el registro 
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de la propiedad con calidad, por ello es que se tomó la decisión de inaugurar este espacio que le apunte a 
concentrar trámites foráneos en la demarcación. (…) Mauricio Kuri González, Presidente Municipal de Corregidora, 
refirió que en la búsqueda de hacer a que Corregidora sea un ente más dinámico, se requiere de innovación, por 
ello es que se están atrayendo más servicios. (AM 2, DQ 6, N 8, EUQ 8, CQ 19) 
 
MAURICIO KURI ANUNCIA NUEVA OBRA 
El presidente municipal de Corregidora, Mauricio Kuri González, anunció que en enero del 2017 iniciarán los 
trabajos de construcción del puente deprimido de Santa Bárbara, obra en la que se invertirán 220 millones de 
pesos. (DQ 6, AM 2, CQ 18, N 8) 
 
‘INOPERANTE, LA OFICINA DE PEMEX EN SAN JUAN DEL RÍO’ 
Hace aproximadamente dos meses que el Gobierno municipal dejó de tener conocimiento de las actividades que 
realiza la Oficina de Seguridad Física de Pemex que se estableció en la comunidad de La Llave durante este año, 
manifestó Guillermo Vega Guerrero, presidente municipal de San Juan del Río, quien reiteró la falta de apoyo que 
esta instancia ha mostrado hacia San Juan del Río pese al constante robo que se presenta en los ductos. (AM 8, EUQ 
6, CQ 17, PA 8) 
 
TEMEN QUE CHUPADUCTOS OPEREN EN SAN MIGUEL ARCÁNGEL 
Desde hace dos meses en la comunidad de San Miguel Arcángel comenzaron a transitar personas extrañas a bordo 
de vehículos foráneos conducidos hacia la zona cerril. Madres de familia tenían que se tratara de “robachicos”, 
pues en San Juan del Río el rumor sobre la desaparición de menores ha corrido como reguero de pólvora. 
Eustaquio Enríquez Chávez, delegado de San Miguel Arcángel, coincidió con los habitantes en que los vehículos 
foráneos no portan placas delanteras, pero aseguró que vecinos han reportado que algunos de estos traen láminas 
de Guanajuato y Estado de México. (EUQ 1, AM 8) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
DESPIDE UAQ A DOCENTES POR CONDUCTA VIOLENTA 
La UAQ decidió terminar su relación laboral con cinco maestros que realizaron conductas violentas en las 
instalaciones de esta casa de estudios, informó el abogado de la institución Óscar Guerra Becerra. (EUQ 10, AM 5, 
DQ 9, N 1) 
 
SON ACTITUDES REPRESIVAS: SAÚL GARCÍA G. 
Por Jahaira Lara  
Saúl García, secretario general del SUPAUAQ, asevera que la represión contra sus seguidores recrudece y 6 
docentes de preparatoria fueron excluidos del concurso para tiempos completos. (N, 1) 
 
SIGUE CONFLICTO EN EL SUPAUAQ 
Por Iris Mayumi Ochoa 
La docente de la UAQ, Nuri Villaseñor Cuspinera, secretaria general del SUPAUAQ, denunció la convocatoria 
“ilegal” de una asamblea general que el grupo liderado por Saúl García Guerrero planea llevar a cabo hoy para 
abordar temas de carácter salarial y contractual. A través de un comunicado, Villaseñor Cuspinera explicó que a 
pesar de que el docente cuenta con la toma por la JLCA, violentó la autonomía sindical por abrir las puertas e 
instancias externas, además de que su trámite lo hizo con documentación incompleta. (DQ, 9) 
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INAUGURAN EXHIBICIÓN DE FACSÍMILES EN QRO. 
Este lunes 5 de diciembre, el C. General de Brigada Diplomado de Estado Mayor Carlos César Gámez, Comandante 
de la 17ª Zona Militar, presidió la Ceremonia de Inauguración de Exhibición Itinerante de los Facsímiles de los 
Sentimientos de la Nación de 1813 y las Constituciones de 1824, 1857 y 1917, la cual se llevó a cabo en las 
instalaciones del Archivo Histórico del estado. (AM 5, PA 8, EUQ 1-B, N 1) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
Nada de amor, ni de paz. Donde aparece que tendrán un final de año muy dividido es en el PRI estatal. Los 
diferentes grupos, nos dicen, andan desatados y no hay quien ponga orden sobre todo porque es muy común 
escuchar en cualquier reunión de café que el dirigente de este partido, Juan José Ruiz tiene mayor cercanía y 
diálogo con el gobernador panista FDS que con sus correligionarios Roberto Loyola, ex candidato a gobernador, o 
Jesús Rodríguez, figura antagónica al calzadismo. Lupita y Marcela van encerradas Hay dos mujeres, nos dicen, que 
no hay que perder de vista en el PAN, amabas cuentan con experiencia y son muy cercanas al dirigente nacional de 
este partido, Ricardo Anaya: La senadora Marcela Torres y la diputada federal Guadalupe Murguía, ambas 
resultaron electas integrantes del consejo estatal de este partido. Pero Lupita, por cierto, en marzo próximo 
asumirá la presidencia en San Lázaro y también se integrará al órgano nacional colegiado de este instituto político. 
No cae bien campaña de Teletón Nos cuentan que en las redes sociales ha comenzado a circular una campaña en 
contra de la donación que realizarán nuestras autoridades a la próxima edición del Teletón, en la imagen se lee que 
no están en contra de la donación en sí, sino lo que piden es que la aportación económica no salga de los impuestos 
que pagan los queretanos. (EUQ, 2) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Caras vemos, PANES no sabemos: Sabino. Dos Panes. Este domingo se midieron fuerzas en el PAN, para cuando 
venga lo que vendrá, con la elección de los consejeros estatales y nacionales, en cuya nómina de privilegio no 
aparecen el presidente municipal capitalino, Marcos Aguilar Vega, ni menos el de Corregidora, Mauricio Kuri, que 
apenas acaba de solicitar su registro. No están ni en la local, de los 100, ni en la de los 10, en donde solo hubo 
ratificaciones y se perfilan Gerardo Cuanalo de los Santos y Guadalupe Murguía Gutiérrez como posibles cartas 
centrales para la capital, en disputa con el panchista Luis Bernardo Nava. En el top ten del panismo queretano, se 
advierte un reparto de posiciones: Adriana Aguilar, Adriana Fuentes, Sonia Rocha, Alfredo Botello y Agustín 
Dorantes, son de Pancho. Micaela Rubio, Toño Rangel y León Enrique Bolaño son anayistas puros. Y Cuanalo y 
Murguía son de Armando Rivera, pero tienen el aval del líder nacional. El mismo fenómeno se da en la lista 
centenaria, en donde están lo mismo Marcela Torres y Guillermo Vega que Marco del Prete, Armando Rivera, 
Apolinar Casillas, Gerardo Ángeles, Eric Salas y Alejandro Delgado Oscoy. PAN dulce con PAN duro. No pintan 
mucho los de Marcos, que hace 14 meses se veía en la reelección del 18 y en la sucesión del 21. Él solito se ha 
consumido en sus desaciertos y conflictos con los grupos sociales. Me dicen, sin embargo, que algunos de sus 
colaboradores, delegados y regidores, entraron. No él ni sus más cercanos, que decidieron no participar. Por lo 
demás, todo normal. Los grupos predominantes, el de Pancho y el de Ricardo, afianzan posiciones y miden 
tiempos, sobre todo el segundo, que busca la candidatura presidencial frente a Margarita Zavala y Rafael Moreno 
Valle. No la tiene fácil, después de la exhibición de sus temas personales y patrimoniales. Eso no obsta para que el 
presidente del PAN, con un ojo al gato y otro al garabato, haya acomodado a sus piezas locales y nacionales. El 
2017 ya está aquí y el 2018 también. ¿A poco no? -LA CARAMBADA- De lujo. Este lunes se abrió la exposición 
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histórica de los facsímiles de los Sentimientos de la Nación y las Constituciones de 1824, 1857 y 1917, rumbo al 
Centenario. La ceremonia protocolaria, en el Archivo Histórico, estuvo encabezada por el General Comandante 
César Gómez y el secretario de Gobierno, Juan Martín Granados Torres. También estuvieron delegados federales, 
coordinados por Juan Carlos Padilla, de Segob, el cronista de Querétaro, Andrés Garrido del Toral, y otros 
representantes oficiales. Los documentos, muy interesantes, pueden ser vistos en el edificio de Madero 70, en el 
Centro Histórico. No se la pierda. -OÍDO EN EL 1810- Gira. Hoy, en Pedro Escobedo y Peñamiller, la delegación de 
Sedesol, en conjunto con Gobierno del Estado y Municipio, y coordinados con clubes de migrantes, entregará mil 
50 becas del programa 3x1 para Migrantes, con una inversión de 3 millones 400 mil pesos. Ernesto Luque, 
delegado de Sedesol, encabezará las actividades, cuya iniciativa surge por la generosidad de los mexicanos en el 
extranjero que ponen un peso por cada tres que aporta el Gobierno. Enhorabuena. -¡PREEEPAREN!-Pista. Aquí le 
conté hace dos meses que un grupo de empresarios queretanos estaban en negociaciones con cercanos a Javier 
Duarte, en ese entonces gobernador de Veracruz, para invertir en la entidad. La información cuadra con lo 
revelado por el periódico Reforma el sábado pasado: Que Moisés Mansur Cysneiros, el principal prestanombres del 
exgobernador prófugo, tenía un domicilio fiscal en Milenio III que intentó cambiar a Carretas.  Les digo. -
¡AAAPUNTEN!- En moto. Este fin de semana, el alcalde Marcos Aguilar Vega asistió a algunas de sus actividades en 
su Harley  Davidson. Preocupados, los escoltas que le protegen, van rezando el Rosario por la forma en que 
conduce el tan criticado político. Denle unas clasecitas. -¡FUEGO!- Girita. El gobernador Francisco Domínguez va a 
El Vaticano con Nacimientos y comida. Busca -y seguramente obtendrá- la foto con el Papa Francisco y su 
bendición para lo que en breve se revelará. Doy fe. (PA, 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
ESPERANDO AL SECRETARIO. Durante la inauguración de la muestra de los facsímiles de las Constituciones se 
hizo esperar Juan Martín Granados, SEGOB, que llegó con su hermano Juan Marcos y el fiscal Alejandro Echeverría. 
Ya lo esperaban representantes del Gobierno Federal, incluida la muy puntual jerarquía militar. Y eso que iba con 
la representación del gobernador. Agua retardada, no llega a la sembrada.  (PA, 1) 
 
TEMPORAL 
Por Francisco Javier Meré Alcocer 
Al analizar detenidamente la Misión que el Gobierno del Estado de Querétaro señala en el Plan Estatal de 
Desarrollo Querétaro 2016-2021, que consiste en; “promover el desarrollo humano integral en todo su territorio 
por medio del buen gobierno”, nos hacemos las siguientes preguntas; ¿Se está promoviendo “el desarrollo humano 
integral”? y ¿Tenemos los queretanos y quienes vivimos en Querétaro un “buen gobierno”? La respuesta a estas 
preguntas las tiene cada ciudadano en particular, por lo que si hacemos una encuesta ciudadana considerando 
solamente estas dos preguntas nos encontraríamos con las respuestas correctas y con el índice de satisfacción 
ciudadano sobre los servidores públicos de la actual administración estatal y municipal a catorce meses de haber 
tomado posesión de su encargo público otorgado en las pasadas elecciones. (…) El autor en base a comentarios 
recibidos de amistades y de lo que se dice en los medios infiere en que la inseguridad ha crecido 
exponencialmente, que existe un mayor número de desempleados y que en relación con el gobierno municipal que 
administra MAV obtiene una calificación inferior a seis considerando una escala del uno al diez y que en el 
gobierno del estado que conduce Pancho Domínguez obtiene una calificación superior a seis. (…) El contar con un 
Plan de Movilidad Urbana Sostenible permitirá resolver el problema de movilidad urbana del valle de Querétaro 
para hacerla más funcional y habitable, y reducir los tiempos de traslado y el stress ciudadano causado por los 
desplazamientos. (…) descartando las acciones y obras de capricho y ocurrencia como la Ruta del Estudiante o el 
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Puente Conexión Río sobre Bernardo Quintana que lo único que han generado son mayores congestionamientos 
despilfarro de recursos públicos, grandes problemas económicos a comercios aledaños a las obras y un descrédito 
de la actual administración pública. Puente conocido como “del 2018” (sic) que se pre inauguró el pasado 25 de 
noviembre con un lamentable accidente con cuantiosas pérdidas materiales (el primero de muchos que habrá), 
siendo inaugurado cinco días después por la SDUOP sin la presencia del Gobernador ni del Presidente municipal, 
caso insólito por ser la obra ce ésta administración más publicitada con la mayor inversión pública; recordemos 
que a la reunión de octubre pasado de la CMIC acudió el C. Gobernador sin la Secretaria ¿Serán señales de reajuste 
del equipo? (PA, 9) 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera 
Mucho tiene que cambiar en la ley de los servidores públicos en el país. Y es que simplemente no hay equidad 
entre los salarios que se pagan en las calles y en las empresas con los salarios, bonos y prestaciones que tiene 
nuestra clase política. Sin exageraciones, existe un pueblo pobre y gobernantes ricos; recientemente la diputada de 
Morena en Querétaro, Herlinda Vázquez, sufrió el robo de 80 mil pesos de prerrogativas que según ella iban a ser 
destinados para apoyar con becas a estudiantes. Diputados federales recibirán un bono navideño de cerca de 400 
mil pesos y sus 40 días de aguinaldo porque así lo marca la ley, los resultados a los ciudadanos no son los mismos, 
no existe un equilibrio entre la actividad que realizan y los beneficios a los ciudadanos. Los ciudadanos en épocas 
preelectorales son más propensos a resentir las injusticias salariales, sobre todo viniendo de los personajes más 
atacados como lo son los diputados; difícilmente podremos ver pronto que exista equidad en los salarios y se dejen 
estos abusos por parte de los legisladores ya que ellos son los que hacen las leyes y no creo que quieran bajarse los 
salarios y prestaciones porque la burocracia y el poder también ya es un negocio y estilo de vida para la nueva 
plutocracia. Hoy son insultantes los ingresos que por diferentes conceptos tiene la clase política, sin hablar de las 
“oportunidades” de negocios que se les presentan y los casos de corrupción que pueden presentarse. Es 
importante que la clase política piense muy bien cómo quiere conducirse con los ciudadanos y cómo quiere que un 
pueblo en situación de verdadera urgencia económica les tenga un poco de respeto. DE REBOTE. Miguel Nava 
Alvarado asegura que desde la Secretaría de Gobierno del Estado quieren bloquear su posible reelección como 
defensor de los derechos humanos en Querétaro. Y es que todos los despedidos de la Defensoría, asegura Nava, ya 
trabajan en el gobierno estatal y desde ahí lo atacan. ¿Será? (DQ, 8) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
GALLO. Pues que no se raja, dice Erik Osornio, en su reclamo a Juan José Ruiz por tomar la dirigencia municipal del 
PRI. Lo que pasa, asegura, es que al parecer se descompuso la copiadora en el edificio del tricolor porque lleva 
¡cinco días! esperando que le entreguen las copias de los dictámenes de aceptación y rechazo de las planillas para 
el proceso interno de elección de los consejeros. Eso despierta serias sospechas, asegura Osornio. JUANITOS. Que 
se pongan de acuerdo los “juanitos” de Pedro Escobedo, porque mientras la alcaldesa priísta trabaja con el partido 
tricolor, su esposo el regidor Juan Carlos Piña aún coquetea con el PAN. Para Piña convertirse en alcalde es una 
obsesión y el macabro plan de esta pareja, de aprovechar la reelección de 2018 e intercambiar papeles para que 
ella sea regidora y él alcalde, no descarta cambiar partido. Recordemos que ambos ya pasaron mediodía fuera del 
PRI a principios de sexenio, cuando renunciaron y luego se arrepintieron. (DQ, 1) 
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ASTERISCOS 
NAVIDAD QUERETANA EN EL VATICANO. El hecho de que Querétaro haya sido elegido para adornar la Navidad 
mexicana en el Vaticano representa una gran oportunidad para difundir la cultura, la gastronomía y el turismo del 
estado, a través de importantes actividades, como exposiciones fotográficas que detallarán los atractivos, las 
artesanías y costumbre de la entidad, además de la instalación de dos árboles navideños adornados con artesanías 
típicas (piñatas de ixtle y muñecas bordadas) y dos nacimientos elaborados con técnicas artesanales (de cartonería 
e ixtle). HASTA FEBRERO. Los espacios que ocuparán son la Vía de la conciliación, Museos Vaticanos y Aula Paulo 
VI, hasta principios de febrero de 2017. Hablando en cifras, 45 mil personas ingresan diariamente a los Museos 
Vaticanos y 145 mil transitan por la Plaza de San Pedro. Querétaro tendrá un gran foro para dar a conocer sus 
tradiciones, atractivos turísticos, riqueza artesanal y gastronómica. SALDO BLANCO EN LA FIG. Aunque el fin de 
semana había trascendido que por una trifulca se había terminado un concierto en el Teatro del Pueblo de la Feria 
Internacional de Querétaro, este lunes, Juan Marcos Granados, SSC, aseguró que no hubo tal hecho, sino riñas 
menores en otras zonas. Además, comentó que ha habido 17 detenidos por diversos hechos en ese evento, aunque 
dijo que es “saldo blanco” hasta este lunes. NO HAY PRISA. Ayer, el presidente de la Mesa Directiva de la 58 
Legislatura, Gerardo Ángeles reveló que solo cinco de los 18 municipios del estado han votado a favor del Sistema 
Estatal Anticorrupción, por lo que los urgió a atender el tema (…) (AM, 1 y 3) 
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